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Внимание! 
Следующий номер 

«Профсоюзного курьера» 
выйдет 11 мая

nnn поздравляем! nnn

nnn конкурс nnn

С Первомаем, друзья!

Уважаемые товарищи!
примите самые сердечные поздравления с праздни-

ком весны и Труда, днем международной солидарности 
трудящихся!

для нас с вами первомай всегда проходит под знаком 
большой и напряженной работы. работы, цель которой – 
демонстрация социальным партнерам нашей мощи, нашего 
единства, нашей принципиальности в борьбе за профсо-
юзные интересы. 

сегодня, когда страна переживает непростые экономи-
ческие условия, мы не имеем права быть другими. важен 
вклад каждого члена профсоюза в общее дело, чтобы у всех 
были достойный труд, достойная зарплата. 

покажем 1 мая нашу твердую решимость вместе доби-
ваться лучшей жизни! когда мы едины – мы непобедимы!

Сергей БУлДаШОВ,
председатель пермского крайсовпрофа

поздравляю вас с 1 мая, днем весны 
и Труда! Этот без преувеличения всена-
родный праздник объединяет всех, кто 
работает, обеспечивая процветание как 
своей семьи, так и родного края, и всей  
россии!

Испокон веков понятия мира и труда 
служат символами созидания, поступа-
тельного развития общества, роста бла-
госостояния людей. у нас в прикамье 
есть все для того, чтобы вместе успешно 
идти этим путем, строить благополучное и 
мирное будущее. 

в первую очередь речь идет о наших 
людях. Трудолюбие, упорство, изобрета-
тельность, умение отдаваться делу без 
остатка – все это сполна характеризует 
жителей пермского края. всех тех, кто тру-
дится в более чем 83 тысячах прикамских 
компаний, предприятий и организаций, 
а также наших пожилых людей, которые 
находятся на заслуженном отдыхе. се-
годня в пермском крае проживает более 
250 тысяч ветеранов труда, в том числе 32 
Героя социалистического Труда и полных 
кавалера ордена Трудовой славы.

все просто: нужно запечатлеть себя, 
свой коллектив, свою семью на перво-
майских мероприятиях, после чего при-
слать снимок по электронной почте: 
pkkompros37@yandex.ru. 

не забудьте указать автора фотогра-
фии! лучшие работы будут опубликованы 
в газете, а победитель, которого выберет 
редакция, получит приз. возможно, их 
будет два: среди тех, кто сделал селфи, 
и среди тех, кто прислал традиционную 
фотографию. 

Ваш «пК»

сделав очень многое, они, наряду с 
поколениями предшественников, оставили 
нам богатое наследство. недаром при-
камье является родиной горнозаводской 
цивилизации, кузницей отечественной 
промышленности, на базе которой сегодня 
мы развиваем передовые высокотехно-
логичные отрасли, создаем новые воз-
можности для того, чтобы жить, творить, 
обеспечивать свою семью. 

в конце прошлого года и в начале 
нынешнего пермский край заключил це-
лый ряд специальных инвестиционных 
контрактов с передовыми предприятия-
ми региона. Это позволит нам в течение 
нескольких лет создать более двух тысяч 
новых рабочих мест. новые рабочие места 
даст и развитие производств в моногоро-
дах. очередным важным шагом на пути к 
этому послужили недавно подписанные 
нами соглашения с Фондом развития мо-
ногородов о поддержке проектов в крас-
новишерске и Теплой Горе. 

вложения в человеческий капитал, 
создание комфортных условий для жизни 
и труда дают свои плоды в самых раз-
ных отраслях нашей экономики. в этом 

На маевку!
редакция «пК» объявляет  

конкурс первомайских селфи  
и фотографий 

ряду и новейший пермский авиадвигатель 
пд-14, который получил самую высокую 
оценку президента страны, и открытая 
нашими нефтяниками новая установка по 
глубокой переработке нефти. в сельском 
хозяйстве продолжается активная рабо-
та по налаживанию импортозамещения,  
а доля прибыльных предприятий агропро-
ма стабильно увеличивается. 

Эти и другие успехи – результат не-
оценимого вклада каждого жителя перм-
ского края в наше общее дело, усиление 
и модернизацию региона на долгие годы 
вперед. в день весны и Труда в особенно-
сти чувствуется атмосфера этого единения, 
сплочения, готовности строить планы и 
идти только вперед. 

дорогие земляки! Желаю вам, чтобы 
энтузиазм, помноженный на труд, терпение 
и командную игру, вел вас к достижению 
самых амбициозных результатов в работе. 
И пусть в каждом доме пермского края в 
праздник весны и Труда царят радость, 
тепло и весеннее настроение!

Виктор БаСарГИН, 
губернатор пермского края

Дорогие жители Пермского края, земляки!
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прОФСОЮЗНЫЙ

КУрЬер

на главном направлении

Телефон для SMS-сообщений: 8-992-204-89-28

nnn навсТречу первомаю nnn

nnn ваЖно nnn

nnn учеба nnn

на вечере состоится чествова-
ние лучших работников и трудовых 
коллективов, удостоенных дипломов 
общественного признания и благо-
дарственных писем главы города. 
награды получат представители 
всех сфер хозяйствования: круп-
ного, среднего и малого бизнеса, 

открыл семинар 
председатель перм-
ского краевого коми-
тета Гмпр александр 
лямин. он пожелал 
ребятам успехов в 
деятельности моло-
дежных комиссий, 
отметил важность мо-
лодежного движения 
для Горно-металлур-
гического профсоюза 
россии, выразил на-
дежду, что семинары 
краевого комитета 
помогут развитию 
молодежного дви-
жения металлургов 
пермского края. Также александр лямин поблагодарил профсоюзного 
преподавателя Сергея Гудкова за помощь в обучении молодых металлургов 
пермского края и вручил ему благодарственное письмо пермского краевого 
комитета Гмпр.

заведующая сектором молодежной политики пермского крайсовпрофа 
Надежда лапина поделилась опытом работы молодежных организаций 
студентов, краевых отраслевых организаций росхимпрофсюза, профсоюза 
работников строительных отраслей и других, напомнила о важности раздела 
«молодежная политика» в коллективных договорах предприятий, а также 
пригласила ребят к сотрудничеству.

Тренинг «стрессоустойчивость» стал вторым из ряда семинаров по теме 
«командообразование». его проводил преподаватель Гмпр сергей Гудков, 
который не понаслышке знает молодежное движение металлургов, так как 
сам является куратором молодежного совета свердловского обкома Гмпр 
и председателем координационного молодежного совета при Цс Гмпр. 

в рамках семинара прошло расширенное заседание комиссии по работе 
с молодежью пермского краевого комитета Гмпр. молодые профсоюзные 
лидеры рассказали о деятельности своих предприятий, поделились опытом 
работы молодежных комиссий профкомов, обсудили план работы комиссии 
на 2016 год и исполнение программы действий Гмпр в разделе «работа 
с молодежью». председателем комиссии краевого комитета по работе  
с молодежью избрали представителя профкома ак лмз Илью Гордиенко. 
молодые металлурги обратились в крайком с предложением о переимено-
вании комиссии по работе с молодежью в координационный молодежный 
совет пермской краевой организации Гмпр.

Текст и фото предоставлены пермским 
краевым комитетом ГМпр

на заседании, в частности, был 
рассмотрен вопрос о работе перм-
ской городской организации проф-
союза по реализации кадровой и 
молодежной политики. с докладом 
выступила председатель пермской 
городской организации профсоюза 
Галина Аликина. 

президиум проанализировал 
взаимодействие краевого комите-
та и Гу мчс россии по улучшению 
состояния дел с профчленством в 
структурных подразделениях.

Время и место формирования колонн:
► Дзержинского района – с 9.30 на проезжей части петропавловской 

улицы, включая прилегающие тротуары, от осинской до улицы попова;
► Индустриального района – с 10.40 на проезжей части улицы красно-

ва от комсомольского проспекта до улицы пушкина, включая прилегающие 
тротуары;

► ленинского района – с 9.30 на проезжей части петропавловской 
улицы, включая прилегающие тротуары от улицы куйбышева до осинской 
улицы, в сквере уральских добровольцев, включая прилегающие тротуары, 
на площадках у входа в органный концертный зал, у входа в большой зал 
филармонии и администрацию губернатора пермского края, на проезжей 
части улицы куйбышева от улицы ленина до петропавловской улицы, вклю-
чая прилегающие тротуары; 

► Мотовилихинского района – с 9.30 на проезжей части улицы Газеты 
«звезда» от улицы пушкина до пермской улицы, включая прилегающие 
тротуары;

► Свердловского района – с 10.00 на площади перед дворцом культуры 
имени солдатова, а также на проезжей части комсомольского проспекта 
(от улицы коминтерна до улицы белинского), на проезжей части улицы 
смирнова (от улицы куйбышева до улицы Героев Хасана);

► пермского района – с 10.30 на проезжей части комсомольского 
проспекта по четной стороне от улицы пушкина до улицы краснова;

► Кировского района – с 10.00 на проезжей части кировоградской 
улицы от перекрестка с улицей липатова до перекрестка с улицей Шишкина;

► Орджоникидзевского района – с 9.00 по улице веденеева: от дома 
№ 40 до магазина «семья» (улица веденеева, 86). 

► Студенческая колонна формируется в 10.30 на проезжей части и 
прилегающих тротуарах на улице пушкина от комсомольского проспекта 
до улицы Газеты «звезда».

различного рода акции состоятся практически во всех муниципальных 
образованиях. пройдут демонстрации, митинги, шествия. всего в первомай-
ских мероприятиях примут участие до 120 тысяч жителей пермского края. 

Информация «пК»

бюджетники, работники управлен-
ческих звеньев и обслуживающе-
го персонала. кроме того, лучшим 
профсоюзным активистам вручат 12 
почетных грамот пермского край-
совпрофа и семь благодарственных 
писем городского координационно-
го совета организаций профсоюзов.

праздничные шествия пройдут 
1 мая, как и раньше, в обеих частях 
города – в боровске и в центре, 
соответственно, в 10 и 12 часов. 
ежегодно в демонстрациях при-
нимают участие новые трудовые 
коллективы. не будет исключе-
нием и нынешний первомай. вот 
уже третий год подряд, по иници-
ативе соликамского коордсовета, 
отдельной колонной прошеству-
ют и представители профсоюз-
ных организаций предприятий  
и организаций. 

организации первомайских тор-
жеств было уделено основное вни-
мание и на последних заседаниях 
городского коордсовета. анатолий 
емельянов, председатель коор-
динационного совета организаций 
профсоюзов, он же – заместитель 
председателя городского оргкоми-
тета, отметил:

– участие большого количества 
соликамцев в первомайских шест-
виях в предыдущие годы является 
показателем сплоченности наше-
го общества, а это сегодня очень 
важно. профсоюзы и нынче долж-
ны показать свою солидарность в 
борьбе за права и улучшение жизни 
трудящихся. 

Николай ФеДОСееВ
г. соликамск

Знак сплоченности 
Первомайские торжества в Соликамске традиционно начнутся  
с торжественного вечера в честь Праздника Весны и Труда, кото-
рый состоится 29 апреля в ДК завода «Урал». 

Фото автора с первомайской 
демонстрации 2015 года

Быть командой

Марш в профсоюзных 
колоннах

1 Мая в 11 часов в перми на Октябрьской площади по традиции 
состоится праздничная демонстрация

обширная повестка президиума 
(из 16 пунктов) также включала ряд 
вопросов молодежной политики, 
обучения профактива. 

кроме того, президиум объявил 
смотр-конкурс на «лучший профсо-
юзный уголок», а также смотр-кон-
курс «на лучшую профорганизацию 
среди первичных профорганиза-
ций» в организациях различных 
отраслей. 

члены президиума рассмотре-
ли вопрос «о подписке на газету  

«профсоюзный курьер». прези-
диум постановил выписать за счет 
средств краевого комитета проф- 
союза 30 экземпляров газеты 
«профсоюзный курьер» на второе 
полугодие 16 профсоюзным орга-
низациям. 

накануне в территориальные 
и первичные профорганизации 
за подписью председателя кра-
евой организации профсоюза 
Ольги Ишимовой ушло письмо с 
предложением обратить особое 
внимание на подписку на второе 
полугодие. крайком четко сфор-
мулировал в письме и свою по-
зицию: если профорганизация 
из-за финансовых трудностей не 
в состоянии оформить подписку, 
надо направить в крайком соот-
ветствующее ходатайство. Итогом 
обращения профлидера и стало ре-
шение о подписке на газету за счет 
крайкома. 

Информация «пК»

«Профкурьер» – 
за счет крайкома

Состоялось заседание президиума Пермского краевого комитета  
профсоюза работников государственных учреждений и общест-
венного обслуживания. 

nnn дИалоГ nnn

произошло это впервые после 
ее избрания. вслед за обсуждени-
ем вопросов исполнения трехсто-
роннего соглашения и проведения 
первомайского митинга встреча 
продолжилась в режиме «вопрос-
ответ». 

Тот день для кунгура был не 
простой: уровень воды в реках при-
близился к критическому, в городе 
был объявлен режим повышенной 
готовности. 

– все под контролем, – успоко-
ила профактивистов лариса Ильи-
нична. – мониторинг ведется даже 

Главное – доверие 
Координационный совет организаций профсоюзов Кунгура  

встретился с главой города Ларисой Елтышевой 

не ежечасно, а ежеминутно. все 
службы готовы к любому развитию 
ситуации.

Из числа обычных вопросов 
самый сложный – о дорогах. суть 
ответа мэра можно уложить в одну 
поговорку: «не до жиру, быть бы 
живу». денег в местном бюджете 
хватит только на частичный ямоч-
ный ремонт и обустройство неко-
торых участков тротуаров. лишь 
две дороги будут отремонтированы 
капитально: по улицам бачурина и 
Технологической. на эти работы 
деньги выделили краевые власти. 

обстоятельные ответы были даны 
на вопросы о расселении людей 
из аварийного жилья, летней оздо-
ровительной кампании, сложной 
ситуации с домами для сирот.

лариса елтышева выразила на-
дежду, что информация о непростом 
положении дел в городе принята 
участниками встречи с пониманием 
и будет донесена до рядовых членов 
профсоюза.

– ситуация сложная, но есть 
представление, что нужно делать, 
– сказала глава. – если будет взаи-
мопонимание и доверие, то мы с на-
именьшими потерями пройдем этот 
сложный экономический период. 
поверьте, все лучшее у нас впереди.

евгения БерКлУНД
г. кунгур

Пермский краевой комитет ГМПР провел семинар для молодежного 
профсоюзного актива. Семинар прошел в Региональном учебном 
центре профсоюзов. В нем приняли участие молодые металлурги 
Лысьвы, Чусового, Соликамска и Губахи.
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прОФСОЮЗНЫЙ

КУрЬер

социальное партнерство

Телефон для SMS-сообщений: 8-992-204-89-28

nnn веХИ nnn

nnn село nnn
а должность директора претен-
дуют три кандидатуры – все свои, 
как говорится, доморощенные. 

большинством голосов проходит 
Игорь бушуев, на тот момент глав-
ный инженер сХпк «русь». а еще 
месяцем раньше его посетила не- 
многочисленная делегация из баклуш 
и кузино. Говорили «за жизнь». за 
жизнь «советского». уходя, сказа-
ли: «Хорошенько думай. надеемся 
на тебя как на своего. деды твои 
здесь работали, родители десятки 
лет колхозу отдали, и ты земляков  
не подведи». 

вспоминая тот непростой разго-
вор, он и сегодня не преминет сказать: 
что правда, то правда. 

– мама, Глафира васильевна, отец, 
николай михайлович, дед, михаил 
андреевич бушуевы – все мои родные 
не знали другого хозяйства, кроме 
«советского». да и у меня у самого 
в 15-летнем возрасте первая запись 
в трудовой книжке стоит «принят 
штурвальным совхоза «советский». 
И, учась в сельскохозяйственном ин-
ституте, получал стипендию от своего 
хозяйства. здесь мои земляки! поэто-
му и езжу сюда из большой сосновы 
почти 11 лет. И буду ездить! – расска-
зывает Игорь бушуев.

надо сказать, что той весной он 
возглавил не хиреющее хозяйство, а 
довольно устойчивое в финансовом 
плане и с доброй производственной 
базой. мало того, буквально в нача-
ле директорской карьеры попал под 
раздачу. в хорошем понимании этого 
слова. сначала вошел в районную 
программу, получив на закуп телят 
более 500 тысяч рублей. затем – кра-
евая программа 50 на 50. в рамках 
субсидии удалось построить животно-
водческий корпус на 240 голов, заку-
пить оборудование – молокопровод и 
танк-охладитель. 

но на том везение и кончилось. 
впрочем, сегодня директор ооо «со-
ветский» Игорь бушуев на государство 
особо не надеется, получая лишь не-
великие субсидии за молоко. чтобы 
вступить в какую-либо программу, 
надо обязательно иметь в активе не 
менее 600 голов маточного стада.  
а это с десяток миллионов свободных 

рублей, которых, конечно же, нет. 
старается обходиться и без кабальных 
ссуд. То есть хозяйство живет по сред-
ствам – сколько заработали, столько 
и потратили. основной доход, как и 
в прежние годы, с животноводческой 
отрасли – это 320 голов крупного ро-
гатого скота, из них 150 коров. 

понятно, что 28 человек они долго 
не прокормят. надо увеличивать ста-
до хотя бы до 220 голов. И главное, 
что есть реальная возможность это 
сделать за полтора-два года. есть и 
корпуса, и скот. уже сейчас, дожи-
даясь своего срока отела, стоят 30 
нетелей. столько же летом пойдет под 
покрытие. недавно отремонтировали 
арочный корпус для телят. правда, 
с учетом наращивания маточного 
стада потребуется еще один корпус. 
но тут желание пока расходится с 

возможностями. И вопрос остается  
открытым… 

заведующей молочно-товарной 
фермой юлией кутузовой мы об-
ходим животноводческие дворы. 

зная, что пойду по фермам, надела 
старые сапоги, но, как выяснилось, 
напрасно беспокоилась. во всех трех 
корпусах не запачкала и подошвы. 
сухо, прибрано, работают вытяжки. 
скот сыт, у коров, как обычно шутят 
сами доярки, «морды в посыпке». Гру-
бых кормов, несмотря на дождливое 
лето, заготовили достаточно, хватит  
до выгона. 

кстати, на вопрос, как сумели та-
кое хорошее сено заготовить, юлия 
сергеевна с готовностью отвечает: 

– а директор строго спрашивал, 
механизаторы погоду в поле кара-
улили.

корпуса с виду хотя и не дворцы, 
но оснащены всем необходимым.

несколько дольше задерживаемся 
около любимчика всех животново-
дов – жеребца кипариса. с моих рук, 
слегка презирая себя за слабость, 
он все-таки взял одну конфетку. но 
от второй наотрез отказался, низко 
опустив вороную гриву. зато с заве-
дующей был «на ты».

– без угощения к нему не хожу. 
вот и любим друг друга. летом под 
седло пойдет, планируем отдать пас-
туху, – говорит юлия кутузова. 

кормачи екатерина кузнецова, 
Тамара ложкина, дмитрий овечкин 
как раз раздавали корма. Их устра-
ивает и работа, и зарплата. но и они 
говорят о том, что надо расширять-
ся, и показывают свободные места  
в корпусе.

утро Игоря бушуева начинается 
с фермы. наверное, поэтому там и 
порядок. а может и не только. ведь 
не зря говорят: в одиночку не одо-
леешь и кочку, а артельно – и через 
гору в пору.

бригадир (она же нормировщик) 
надежда бушуева приехала из пер-
мяков и давно прижилась вместе с 
мужем владимиром николаевичем в 
кузино. кстати, абсолютное большин-
ство рабочих ездят на центральную 
усадьбу именно из кузино. водитель 
«совхозного такси» алексей сташков, 
чья смена начинается с полпятого 
утра, до соседней деревеньки порой 
4–5 раз за день съездит. сначала 
доярок привезет, затем механиза-
торов. вечером – обратно. удобно 
самим рабочим – комфортабель-
ные «Жигули» до дому за 10 минут  
домчат.

начали готовиться и к посевной. 
поставлена «на колеса» тяжелая ди-
сковая борона (бдТ-7). приступили 
к ремонту и основной тягловой силы 
– тракторов.

– не успеешь оглянуться, и в 
поле выезжать. поэтому и начали 

ремонт техники в феврале. Это луч-
ше, чем потом авралом посевную 
брать, – отмечает надежда бушуе-
ва. – зарплата в среднем 10 тысяч 
в месяц, летом – больше. регулярно, 
два раза в месяц. два выходных.  
к каждому нашему празднику или по 
окончании сезона (посевная, обжим-
ки) собираемся вместе, отмечаем, 
нас отмечают, благодарят. приятно, 
когда и добрые слова говорят, и ма-
териально поддержат. да, бывает, 
уходят мужики, но, поискав лучшей 
доли на стороне, возвращаются. 
здесь хоть и по найму, но стабильно 
по трудовому договору, с полным 
социальным пакетом. кто понимает, 
думает о завтрашнем дне, тот никуда  
не бежит.

еорганизация сельхозкоопера-
тива в общество с ограниченной 
ответственностью шла несколько 

месяцев. об этом говорили чуть ли 
не в каждой семье. руководство не 
скрывало своих намерений и честно 
рассчитывалось с теми, кто захо-
тел выйти со своими имуществен-
ным и земельным паями. выкупили 
у пайщиков 1300 гектаров земли, 
отведя половину под пашню, поло-
вину засеяв травами. 470 гектаров 
пока еще оформляют под пастбище. 
в итоге в августе прошлого года за-
регистрировали сельхозпредприя-
тие – ооо «советский», учредите-
лями которого стали семь человек. 
а «советский» – в память о людях, 
которые зарабатывали славу своему  
хозяйству.

а еще в «советском» полное член-
ство в профсоюзе. а председатель 
профкома – как раз заведующая 
фермой юлия кутузова (на фото). 
кстати, самый молодой председатель 
профкома в районе. 

екатерина ДаНИлЮК 
большесосновский район

Фото автора

с небольшими докладами на тему 
социального партнерства выступили 
председатель правительства перм-
ского края Геннадий Тушнолобов, 
заместитель председателя рспп в 
приволжском федеральном округе 
Виталий антоненко, президент кра-
евого объединения работодателей 
алексей андреев.

премьер краевого правительства 
рассказал об успехах промышленно-
сти, о развитии реального сектора 
экономики, о новых производствен-
ных кластерах.

– считаю, что о производстве, об 
успехах трудовых коллективов гово-
рить можно и нужно, – отметил Ген-
надий Тушнолобов. – но скажу и о 
волнующих эпизодах. к сожалению,  
у нас в крае по итогам 2015 года стало 
на пять тысяч безработных больше. 
вопрос о высвобождении работников 
с перспективой дальнейшего трудо- 
устройства и переобучения решается 
у нас не совсем эффективно. в 2015 
году снизилась задолженность по зар-
плате: с 30 млн рублей в начале года 
до 3 млн к концу года. 

Геннадий Тушнолобов также со-
общил о новых тенденциях, которые 
складываются в охране труда, о про-

ведении профосмотров и выявлении 
профзаболеваний у работников. пре-
мьер подчеркнул, что правительство и 
работодатели должны в этом вопросе 
опираться на опыт профсоюзов, ведь 
в дальнейшем вопросы охраны труда 
должны быть включены в обязатель-
ном порядке в типовой коллективный 
договор предприятия.

примечательно, что председа-
тель правительства довольно мно-
го говорил о профсоюзной работе.  
в частности, он подчеркнул, что в но-
вом трехстороннем соглашении на 
уровне крае должны быть приняты 
такие пункты, которые бы стабили-
зировали интересы промышленности 
наряду с интересами трудовых кол-
лективов.

президент краевого объедине-
ния работодателей алексей андреев, 
в свою очередь, отметил, что среди 
предприятий, входящих в структу-
ру регионального отделения рспп, 
должников по зарплате нет. он также 
рассказал о стратегических целях в 
развитии экономики региона, сде-
лав упор на организации внутренней 
структуры управления предприятием.

сергей булдашов в целом поло-
жительно оценил взаимодействие 

профсоюзов пермского края и ре-
гионального объединения работо-
дателей. в то же время он заострил 
внимание на реализации закона о 
социальном партнерстве.

– радует тот факт, что социальные 
партнеры слышат друг друга. но у 
нас далеко не во всех территориях 
сторона работодателей легитимна 
подписывать трехсторонние согла-
шения. просто потому, что в неко-
торых муниципалитетах нет струк-
турных подразделений рспп «со-
трудничество», – подчеркнул сергей  
булдашов.

Цифры и факты
► Из 47 муниципальных обра-

зований пермского края трехсто-
ронние соглашения действуют в 36.

► Долги по зарплате на 1 апре-
ля текущего года в крае выросли до 
50 млн рублей.

► В различных производствен-
ных кластерах в регионе трудится 
около 2,5 тысячи человек.

► по уровню зарплаты перм-
ский край на второй позиции в 
ПФО.

► В 88 процентах коллектив-
ных договоров в пермском крае 
зафиксирован пункт об индексации 
зарплаты.

► 30 процентов коллективных 
договоров содержат пункт о мини-
мальной зарплате.

Работодатели подвели итоги
Председатель Пермского крайсовпрофа Сергей БУЛДАШОВ при-
нял участие в отчетно-выборной конференции Регионального 
отделения РСПП Пермского края – Союза промышленников и 
предпринимателей «Сотрудничество». Были подведены итоги 
работы регионального объединения работодателей в 2015 году.

*  *  *
по итогам голосования руководителем регионального отделения рспп 

пермского края (именно под таким брендом с этого года работает рор «со-
трудничество») вновь был избран алексей андреев, генеральный директор 
оао «пермская научно-производственная приборостроительная компания». 
Генеральным директором переизбран василий Цыганков.

в рамках мероприятия сергей булдашов наградил победителей и призеров 
конкурса на лучшее предприятие по обеспечению работников средствами 
индивидуальной защиты в 2015 году. крайсовпроф выступил одним из орга-
низаторов. в 14 учреждениях-призерах действуют профсоюзные организации.

победителями в своих группах стали пермский пороховой завод, ооо 
«лукоЙл-пермь», ооо «авИсма-спецремонт», «авИсма» филиал пао «кор-
порация всмпо-авИсма», ооо «Иолла», филиал оао «русГидро» – «камская 
ГЭс», ао «уралоргсинтез».

Виктор ЖИлИНСКИЙ
Фото автора

Вся жизнь – «Советский»
Апрель 2005 года, общее собрание членов – пайщиков 
сельскохозяйственного производственного кооператива 
«Советский».

Н

С

Р

Сергей Булдашов вручил Алексею Андрееву нагрудный знак 
«За эффективное сотрудничество»
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– Так что вы имеете в виду? 
– слова главного героя этой за-

мечательной киноленты семена се-
меновича Горбункова не потеряли 
актуальности в наши дни. в быту 
многие относятся к мерам безопас-
ности пренебрежительно, по прин-
ципу «пронесет» или «сделаю как-ни-
будь». на производстве такой подход 
недопустим и точно «не пронесет». 
по статистке, травм в быту происхо-
дит почти в 10–20 раз больше, чем 
травм на производстве, что говорит 
о работе различных должностных лиц 
предприятий по охране труда. но для 
сохранения жизни и здоровья можно 
сделать еще больше. 

– Даже дата в календаре есть 
такая – Всемирный день охраны 
труда… 

– в тринадцатый раз будем от-
мечать этот день. Цель – привлечь 

общественный контроль в этой сфере.  
И здесь без анализа не обойтись. спе-
циалисты по охране труда отслежива-
ют и скрупулезно рассматривают каж-
дый несчастный случай на производ-
стве, а особенно те, которые относятся 
к категориям групповых, тяжелых  
и смертельных. 

– О чем говорит анализ? 
– около половины несчастных 

случаев на производстве произошли 
от каких-либо движущихся или вра-
щающихся предметов, об-
валов сооружений и грунта. 
почти каждый третий работ-
ник получил тяжелую травму 
или погиб при падении с вы-
соты. поэтому мы постоянно 
рекомендуем работодателям 
разрабатывать и реализовы-
вать мероприятия, направ-
ленные на исключение таких  
случаев. 

– Считается, что более всего 
травмам подвержены молодежь, 
новички. Вы согласны с таким ут-
верждением? 

– ярко выраженных тенденций 
нет. сотрудников до 18 лет очень 
мало. ветеранов также немного. 
сегодня все меньше предприятий и 
организаций, где работник трудился 
бы всю жизнь. заметно повысилась 
мобильность кадров. возросла миг-
рация трудовых ресурсов. люди легко 
меняют предприятия и даже террито-
рии. все это наряду с другими обсто-

в суде, предварительно пройдя до-
судебную процедуру. И добиваемся, 
чтобы законные права работника 
были восстановлены. 

– андрей анатольевич, Всемир-
ный день охраны труда – это еще 
и своеобразный смотр совместных 
действий социальных партнеров. 
Что удается делать сообща? 

– прежде всего, следует отметить 
снижение смертельного травматиз-
ма. в 2015 году достигнут самый по-
зитивный итог за последние десять 
лет. все больше внимания уделяется 
проведению специальной оценки ус-
ловий труда (соуТ). подчеркну, что 
в этой работе нас поддерживают гу-
бернатор, органы исполнительной 
власти, региональное объединение 

работодателей «сотрудниче-
ство», прокуратура, другие го-
сударственные структуры. как 
результат, в прошлом году по 
сравнению с предшествующим 
втрое увеличилось количество 
хозяйствующих субъектов, на 
которых завершено проведение 
соуТ. совместная работа в этом 
направлении продолжается. 

Виктор пУТИлОВ 
Фото Виктора Жилинского 

Анекдот в тему

– Эй, петров, – кричит мастер 
токарю, – чего расселся, как герцог 
люксембургский? работать надо!  
И очки надень… 

придя в конторку, он достал жур-
нал и записал: «провел беседу с то-
карем петровым о поднятии произво-
дительности труда и сделал инструк-
таж по правильному использованию 
средств индивидуальной защиты».

В Санкт-Петербурге на базе Се-
веро-Западного государствен-
ного медицинского университе-
та им. Ильи Ильича Мечникова 
и Северо-Западного федераль-
ного медицинского исследова-
тельского центра им. Влади-
мира Андреевича Алмазова 
состоялся V Всероссийский 
форум студентов медицинских 
и фармацевтических вузов  
России. 

представители четырех факульте-
тов пГму приняли участие в форуме: 
Кирилл Вагнер, Сергей Зеленкин, 
алена Юдина, Ирина Чугайнова, а 
также ординатор кафедры терапии 
и семейной медицины, председатель 
профсоюза обучающихся пГму анд-
рей Черемных. 

состоялась выставка стендовых 
работ. среди тех, кто оценивал вы-

– Пермский педагогический –  
самый лучший университет  
в мире, – скандируют ребята  
в белых курточках прямо на 
автобусной остановке. 
Так началась неделя профсою-

за – с флешмоба и заводного танца 
напротив второго корпуса. в холле 
студентам раздавали воздушные ша-
рики с билетами на социально-право-
вую тематику. правильно ответивших, 
конечно же, ждали призы. 

в главном корпусе тем временем 
проходила пресс-конференция с пре-
зентацией «недели профсоюза-2016». 
на этот же день были запланирова-
ны семинар для профоргов первых 
курсов и просмотр видеофильмов и 
роликов о профсоюзной жизни вузов 
прикамья, и не только…

Стресс – коллективная угроза
Фильм «Бриллиантовая рука», который Леонид Гайдай снял  
в 1968 году, – веселая комедия. Но в ней есть моменты, которые 
интересны с точки зрения охраны труда, считает заведующий 
отделом защиты прав трудящихся, главный технический инспек-
тор труда Пермского крайсовпрофа Андрей Порываев (на фото). 

внимание к проблемам охраны труда 
органов власти и местного самоуправ-
ления, работодателей и общественно-
сти. словом, всех, кто заинтересован в 
сохранении жизни и здоровья рабо-
тающих. Тема нынешнего всемирного 
дня охраны труда впервые обозна-
чена международной организацией 
труда (моТ) как «стресс на рабочем 
месте: коллективные вызовы». И это 
не случайно. в последние годы все 
больше работников подвергаются 
воздействию рисков, возникающих на 
почве перемен в организации труда 
и в трудовых отношениях. зачастую 
присутствует страх потерять работу, к 
тому же напряженность современной 
трудовой жизни только нарастает. 
вот почему, как полагает моТ, охрана 
именно психического (душевного) 
здоровья на рабочем месте более 
эффективна, если главное место в ней 
занимают профилактика и гигиена 
труда, пропаганда здорового образа 
жизни. 

– Как отмечают Всемирный день 
охраны труда профсоюзы прика-
мья? 

– во многих городских округах 
и муниципальных образованиях, а 
также непосредственно в трудовых 
коллективах хозяйствующих субъ-
ектов апрель по традиции считается 
месяцем охраны труда. причем тон 
задают именно профсоюзы. ведь со-
гласно Трудовому кодексу рФ их обя-
занность – осуществлять постоянный 

ятельствами негативно сказывается  
на безопасности труда. 

– Каковы основные причины 
несчастных случаев на производ-
стве?

– почти все они напрямую связа-
ны с допуском к работе без надлежа-
щего обучения сотрудников. низкий 
уровень преподавания, формализм 
при проведении инструктажей и 
проверках знания требований ох-
раны труда чаще всего становились 
причинами несчастных случаев на 
производстве. на бумаге зачастую 
все выглядит правильно: роспись 
пострадавшего о том, что прошел ин-
структаж, есть – значит, сам виноват, 
считает работодатель. но мы не раз-
деляем такого подхода. участвуя в 

Ни дня 
без события!

ставку, была и министр здравоох-
ранения рФ Вероника Скворцова 
(на фото). команда нашего вуза 
завоевала диплом третьей степени, 
который им торжественно вручала  
министр.

в рамках форума была возмож-
ность сдать нормы ГТо, которые 
стали очень популярны среди мо-
лодежи, ведущей здоровый образ 
жизни. серебряный знак защитил и 
один из делегатов пГму – андрей  
черемных.

в течение двух дней работа ве-
лась на пяти «круглых столах» и 16 
мастер-классах. было реализовано 
семь массовых акций различной 
направленности. с участниками фо-
рума работали ведущие тренеры и 
специалисты в сфере медицинского 
образования, проректоры вузов, спе-
циалисты в области студенческого 
самоуправления и даже чемпион мира 
и европы по вольной борьбе.

мероприятий, как всегда, много: 
от официальных до культурно-раз-
влекательных. 

по словам председателя пер-
вичной профсоюзной организации 
студентов пермского гуманитар-
но-педагогического университета 
Ирины Колесовой, начинали более 
10 лет назад действительно с не-
дели, а сегодня это полмесяца на-
сыщенной событиями студенческой 
профсоюзной жизни. Это не только 
информирование о деятельности 
профсоюза с тем, чтобы студенты 
вступали в организацию. а еще – 
некий рубеж, экзамен, во время ко-
торого оценивается работа проф- 
актива. 

ни дня без события – таков девиз 
недели профсоюза в педуниверсите-
те. а один день здесь обязательно 
посвящают конкурсу кричалок, с ко-
торыми студенты пойдут на перво-
майскую демонстрацию. подведение 
же итогов пройдет в форме шоу-ди-
скотеки.

кстати, в этом году будет не-
обычным начало маевки. сначала 
все выйдут на зарядку, которую 
проведет бронзовый призер пара-

лимпийских игр в сочи-2014 Олег 
пономарев. а еще будут танцеваль-
ный флешмоб, викторина, посвящен-
ная первомаю, музыкальный баттл. 
студенты педагогического универси-
тета всегда выделяются в колонне  
демонстрантов. 

анна МИХаЙлОВа
Фото из интернет-источников

Пермяки
показали
себя

основным итогом форума стала 
консолидация студенчества с целью 
вовлечения в процесс модерниза-
ции системы среднего и высшего 
медицинского и фармацевтического 
образования по пяти основным на-
правлениям, касающимся научной, 
медицинской деятельности, пер-
спектив медицинского образования, 
роли студенческих организаций 
в вузе, внеучебной деятельности  
обучающихся.

представители нашего вуза побы-
вали на каждом направлении, открыв 
для себя новые возможности, обзаве-
лись знакомствами.

Мария СУХОеВа, 
пресс-секретарь профсоюза 

обучающихся пГМУ 

Фото предоставлено  
профсоюзом  

обучающихся пГМУ

Необъяснимо, но факт
► Самый травмоопасный – первый квартал. 

На этот период приходится свыше 40 процентов 
несчастных случаев.

► Самый тяжелый день недели – вторник. 
► Чаще всего работники травмируются в пер-

вые два часа трудового дня. 

расследовании несчастного случая, 
никогда не ставим в вину работнику, 
пострадавшему на производстве, пре-
словутую «неосторожность». 

– есть шансы восстановить 
справедливость? 

– по итогам 2015 года мы выяви-
ли ряд актов, которыми установлена 
«вина» работника от 10 до 80 процен-
тов. Это значит, что и на компенсацию 
пострадавший может рассчитывать 
только в этом параметре. если же он 
состоит в профсоюзе, то такие акты 
мы обязательно будем обжаловать 
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Как мы уже сообщали, в конце марта состоялся первый в нынешнем году выезд комплексной брига-
ды Пермского крайсовпрофа – в городской округ «Город Губаха». В составе бригады за 230 километров 
от Перми работали представители ряда краевых организаций профсоюзов – работников образования и 
науки, культуры, химических отраслей, госучреждений и общественного обслуживания, а также аппарата  
крайсовпрофа.

как отметил глава администрации городско-
го округа Николай лазейкин (на фото), это 
решение далось властям не просто. но проблему 
с детским отдыхом надо было решать.

по инициативе председателя местного ко-
ординационного совета организаций профсо-
юзов Галины Черепановой николай лазейкин 
встретился с членами комплексной бригады и 
рассказал о некоторых социально-экономиче-
ских показателях территории.

– нынешний год для Губахи особенный, – 
подчеркнул николай владимирович. – Город от-
мечает свое 75-летие, вновь став культурной сто-
лицей пермского края. большая работа ведется 
по развитию инфраструктуры в учреждениях 
социальной сферы: это десятки школ, детских 
садов, дошкольные группы, музыкальная школа, 
школа искусств, три бассейна, четыре спорт-
клуба по месту жительства, а также спортивно-
досуговый центр в поселке северный с крытой 
хоккейной площадкой. на эти цели выделяется 
около 75 процентов бюджета округа. кроме 
того, планируется текущий ремонт восьми улиц, 
строительство нового ледового дворца с искусст-
венным льдом, развитие туристического центра.

– конечно, перед нами стоит основная зада-
ча – по выполнению указов президента. нужно 

модействии в области соци-
ально-трудовых отношений, 
– отметила Галина черепано-
ва. – была также создана меж-
ведомственная комиссия по 
снижению социальной напря-
женности. конечно, проблем 
у нас хватает – и в дорожном 
строительстве, и в сфере ЖкХ, 
есть задолженность по зар-
плате. 

как отметила начальник 
управления экономики адми-
нистрации городского округа 
Венера Гречухина, больше 
всего вопросов на сегодняш-
ний день все-таки вызывает 

именно выполнение соглашения по выплате 
минимальной зарплаты, причем не только в 
бюджетной сфере. определенные сложности 
есть и на ряде частных предприятий.

– вопрос о выполнении соглашения о ми-
нимальной заработной плате мы поднимали 
перед губернатором и председателем прави-
тельства края, – подчеркнула руководитель 
комплексной бригады, заведующая отделом 
профсоюзной работы пермского крайсовпрофа 
елена Истомина. – достигнута принципи-
альная договоренность, что корректировка 
бюджета в этом направлении пройдет до конца 
2016 года. но для этого муниципалитетам не-
обходимо корректно рассчитать все цифры по 
отраслям. соглашение подписано, и оно должно 
выполняться, это главный принцип социального 
партнерства.

В МБУ «Центральная библиотека» 
состоялось расширенное заседание 
координационного совета организа-
ций профсоюзов с участием про-
курора городского округа Валерия 
БЕЗРУКИХ. Он сообщил о ситуации, 
сложившейся с задолженностью  
по оплате труда.
по словам прокурора, к 1 апреля про-

должали работать пять организаций (одна 
из них признана банкротом), где есть долги 
по зарплате. Три из них – муниципальные.

Имеют долги по зарплате: Губа-
хинское аТп – предприятие признано 
банкротом в 2015 году, долг перед 
68 работниками составляет 1,8 млн 
рублей; МБУ «Управление городского 
хозяйства» (текущая задолженность 
558 тысяч перед 40 работниками); МБУ 
«Дирекция единого заказчика» (долг 
560 тысяч перед шестью работника-
ми); ООО «СеверГазСтрой» – задол-
женность 300 тысяч; ООО «Абразив» –  
12 тысяч рублей, один работник.

как отметил валерий безруких, в основ-
ном всю информацию по нарушениям сро-
ков выплаты зарплаты прокуратура берет 
из налоговой службы, пенсионного фонда, 
средств массовой информации. Хотелось 
бы наладить в этом направлении контакт с 
профсоюзными организациями.

что касается конкретных случаев, то 
руководство автотранспортного предпри-
ятия не сумело сработать эффективно, а 
именно – подвести систему оплаты труда, 
принципы премирования, тарифные ставки 
под отраслевые нормы. Итог – такие тяжелые 
последствия.

в то же время, по мнению профсоюзных 
юристов, этот конфликт можно было урегу-
лировать еще на начальной стадии. однако 
руководство Губахинского аТп проигнориро-
вало позицию профсоюза (а на предприятии 
был профком). к тому же за три последних 
года в аТп поменялось три директора.

прокурор также рассказал о программе 
легализации теневой занятости, которая дей-
ствует на территории округа уже несколько 
лет. при прокуратуре создана вневедомствен-
ная рабочая группа, которая собирается один 
раз в квартал. в 2016 году выявлено одно 
нарушение законодательства по пункту вы-
платы «серой» зарплаты. аналогичная струк-
тура создана и при администрации округа.

юрисконсульт краевой организации профсо-
юза работников химических отраслей промыш-
ленности лада Накохова посетила крупнейшее 
предприятие округа – оао «метафракс», где за 
последние полтора года (после смены председа-
теля профкома) количество членов профсоюза 
выросло с 600 до 850. лада накохова провела 
юридические консультации для членов профсою-
за и встретилась с председателем профкома пред-

с докладами выступили председатель Губа-
хинского координационного совета организаций 
профсоюзов Галина черепанова, которая также 
является внештатным правовым инспектором 
краевого комитета профсоюза работников гос-
учреждений и общественного обслуживания, 
правовой инспектор труда крайкома профсоюза 
работников народного образования и науки сер-
гей спицын, директор центра занятости города 
Губахи елена кузина, представитель министер-
ства промышленности, предпринимательства 
и торговли пермского края кристина черных.

в частности, специалист минпромторга рас-
сказала об уведомительной регистрации коллек-
тивных договоров и соглашений, отметив, что это 
обязательная процедура для всех организаций. 
кристина черных объяснила, какие документы 
нужны для регистрации колдоговора, в какие 

Акцент – на инфраструктуре

ного договора есть на сайте пермского край- 
совпрофа. 

*  *  *
Итоги работы комплексной бригады спу-

стя некоторое время подвела Галина Чере-
панова.

– безусловно, для нас это был позитивный 
опыт, люди стали активнее защищать свои соци-
ально-экономические права, мне в ежедневном 
режиме поступают звонки из тех организаций, 
где еще нет профсоюза, – говорит Галина чере-

панова. – резонанс от приезда ком-
плексной бригады был и остается 
в Губахе. более того, на одном из 
юридических семинаров побывали 
работники ооо «светофор» (это 
торговая организация). работода-
тель «светофора» в прямом смысле 
слова хотел зажечь «красный свет» 
перед сотрудниками, предлагая им 
уволиться по собственному же-
ланию. Хотя никто из персонала 
подобных заявлений писать не со-
бирался, информации о ликвидации 
организации также не было.

после этого мы вместе с жур-
налистами губахинской газеты 
«уральский шахтер» посетили это 

общество. надо сказать, что директор разго-
варивать с нами не стал, но все же согласился 
оформить разрыв трудовых договоров с 12 со-
трудниками по обоюдному соглашению сторон. 
к сожалению, профсоюза в «светофоре» нет, мы 
передали все материалы в надзорные органы.

Тем временем коордсовет Губахи продолжа-
ет подготовку к первомайским мероприятиям. 
как сообщила Галина черепанова, в этом году 
в шествии примут участие больше 65 органи-
заций округа.

обеспечить достойный уровень 
зарплаты работников муници-
пальных учреждений в доволь-
но непростых условиях, ведь 
дотация из краевого бюджета 
снизилась на 50 млн рублей, – 
говорит николай лазейкин.

стоит отметить, что в де-
кабре прошлого года в адми-
нистрации округа прошла рабочая встреча с 
представителями кадровых служб предприятий 
и организаций Губахи, в которой принимала 
участие и Галина черепанова.

– у нас были некоторые проблемы с реали-
зацией соглашения по минимальной зарплате 
в пермском крае, – сообщил николай лазей-
кин. – еще в феврале 2016 года около десятка 
работников сферы образования (в основном 
обслуживающий персонал) получали зарплату 
на уровне 7 тысяч рублей. сейчас их зарплата 
выросла до 9,5 тысячи. но надо отметить, что 
учреждения сами распределяют свой фонд 
оплаты труда. перед нами же пока стояла зада-
ча ликвидировать очередь в образовательные 
учреждения, и мы ее выполнили.

– в феврале прошлого года в Губахе было 
подписано трехстороннее соглашение о взаи-

*  *  * 
Главный специалист пермской краевой ор-

ганизации профсоюза работников государствен-
ных учреждений и общественного обслуживания 
Надежда агеева в целях оказания методической 
помощи побывала в Губахинском психоневроло-
гическом интернате («зеленая зона» – головное 
учреждение), а также в никоновском филиале 
интерната. проведены беседы с руководителями 
и профактивом учреждений, где трудится более 
40 членов профсоюза. проанализирован дейст-
вующий коллективный договор.

надежда агеева также посетила пожарно-
спасательную часть № 63 (27 отряд Федеральной 
противопожарной службы по пермскому краю), 
где обсуждалась возможность создания профсо-
юзной организации, направлен необходимый 
пакет учредительных документов.

Губаха встретила представителей комплексной бригады теплой погодой и 
ярким солнцем, красиво отражающимся в куполах нового прихода церкви 
Владимирской иконы Божией Матери. Весной на знаменитой губахинской 
«горнолыжке» еще можно встретить любителей экстремальных видов 
спорта. Но уже летом после 10-летнего перерыва на муниципальной 
лыжной базе в Губахе вновь откроется детский оздоровительный лагерь, 
рассчитанный на 450 путевок.

Рабочая хроника
В течение двух дней члены комплексной бригады побывали на ряде предприятий  

и учреждений Губахинского городского округа

приятия людмилой Красных (интервью с ней 
читайте в одном из ближайших номеров «пк»).

*  *  * 
председатель пермской краевой организа-

ции профсоюза работников культуры алексей 
Толстиков провел рабочую встречу в мбу «Цент-
ральная библиотека города Губахи» с его ди-
ректором Верой Кутузовой. обсуждалась воз-
можность создания профсоюза в учреждении.

На контроле 
прокурора 

Цена колдоговора
На итоговом совещании члены комплексной бригады, администрация, профактив и рабо-
тодатели Губахи обсудили порядок и назначение коллективного договора. Речь шла о воз-
можностях его наполнения дополнительными льготами и гарантиями, порядке заключения 
и уведомления в государственных органах.

сроки это делается, какие ошибки наиболее 
характерны при составлении договора и сопут-
ствующих нормативных документов. она отме-
тила, что к 1 апреля в Губахе уведомительную 
регистрацию прошли всего восемь коллективных 
договоров.

руководитель комплексной бригады еле-
на Истомина, в свою очередь, напомнила, чем 
колдоговор может быть интересен работода-
телю. Это не только гарант спокойствия и дос-
тойный имидж предприятия, но и стимул для 
более эффективной работы коллектива, в том 
числе возможность для получения прибыли, 
снижения налоговой базы. кроме того, в не-
которых отраслях (например, в учреждениях 
культуры) наличие этого документа – один из 
пунктов эффективного контракта руководителя. 
образец для составления (макет) коллектив-

В Губахе работал Виктор ЖИЛИНСКИЙ
Фото автора
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все 20 лет совет ветеранов  
пнИТИ возглавляет Валентина Фе-
доровна Зиновьева, человек удиви-
тельной судьбы, характера и силы 
воли. в общей сложности она отдала 
институту почти 50 лет своей созна-
тельной жизни. пришла на работу 
в пермский нИТИ вместе с мужем 
в 1964 году, уже имея опыт работы 
старшим мастером на заводе имени 
ленина. была старшим инженером, 
ведущим инженером по технологии 
оборудования сварочного производ-
ства, профгрупоргом в лаборатории 
сварки, отвечала за обеспечение 
сотрудников жильем.

по инициативе валентины Фе-
доровны в пермском крае удалось 
добиться принятия регионального 
закона о статусе детей защитников 
отечества (2011 год), потерявших 
отцов во время великой отечествен-
ной войны. она сама прошла через 
все ужасы войны, в семилетнем воз-
расте потеряв отца, помогала матери 
воспитывать трех малолетних детей.

– я родилась и выросла в Ханты-
мансийске. могу сказать, что мой 
сибирский характер закален войной, 
– говорит валентина зиновьева.

совет ветеранов оао «пнИТИ» 
как общественная организация был 
образован в 1996 году.

– первое собрание совета состо-
ялось прямо у вертушки в вестибюле 
института, – вспоминает валентина 
Федоровна. – время было непро-
стое: период крушения многих иде-
алов, падения экономики, непонят-
ных пенсионных преобразований. 
стоит отдать должное генеральному 
директору пнИТИ александру Сте-
пановичу Малафееву. он объеди-
нил ветеранов, стоявших у истоков 
создания института, выделил нам 
хорошее по тем временам финан-
сирование.

совет стал первой обществен-
ной ветеранской организацией в 
свердловском районе перми. он 
оказывал материальную, юридиче-
скую поддержку, отстаивал инте-
ресы пенсионеров в медицинских 
учреждениях, органах соцзащиты и 
в прокуратуре.

– к примеру, мы сумели отсто-
ять квартиру главному металлургу 
пнИТИ чернобаеву, который уже 
не мог защищать свои интересы в 
суде из-за инсульта, – рассказывает 
в. зиновьева. – мы могли на многие 
вещи влиять напрямую, порой шли 
непосредственно к врачам для про-
ведения экстренных обследований.

сейчас совет старается создать 
вокруг ветеранов хорошую атмос-
феру. ему выделено отдельное по-
мещение недалеко от проходных 
института по ул. Героев Хасана, 35. 

само помещение, связь и оргтехни-
ка оплачивается администрацией 
пнИТИ.

ветераны института встречают-
ся здесь каждую неделю по втор-
никам. собирается редколлегия, 
тщательно изучается материал, 
имеющий отношение к истории 
и традициям института, издаются 
стенгазеты и альбомы, оформляются 
стенды. совет тесно взаимодейст-
вует с администрацией института и 
профкомом – проводятся совмест-
ные экскурсии, встречи, творческие  
выставки и т. д.

– Традиционно с 1997 года мы 
проводим «день ветерана институ-
та», организуем самодеятельность, 
шахматные и шашечные турниры, 
ходим в сауну в спортивно-оздоро-
вительном комплексе оао «пнИТИ» 
по льготным ценам, ездим на при-
роду, – продолжает валентина Фе-
доровна. – Хочется поблагодарить 
нашего генерального директора 
Юрия Васильевича Трапезникова 
и председателя профкома Галину 
Васильевну Гейн за поддержку.  
с 1998 года стал традиционным 
«час памяти» тех ветеранов инсти-
тута, у которых родители погибли 
на фронте. в прошлом году в честь 
70-летия победы руководство ин-
ститута и профком оказало нам 
материальную поддержку, провело 
вечер памяти, который запомнился 
каждому человеку.

с 2006 года администрация 
института выделяет деньги на ме-
роприятия, проводимые советом 
ветеранов, которые используются 
на оздоровление, в том числе на 
приобретение лекарств. в совете 
ветеранов установлена очередность 
этой льготы.

продолжает активно развивать-
ся и культурно-массовая работа – 
поздравления юбиляров художе-
ственными открытками, поездки 
на прогулочных рейсах по каме, 
творческие выставки, фестивали и 
конкурсы.

– люди у нас очень талантли-
вые, – отмечает валентина зино-
вьева. – кто-то вяжет, кто-то вы-
шивает, рисует или пишет стихи.  
к пятилетию нашей организации 
мы даже выпустили сборник стихов 
«душа в заветной лире», издали 
книгу «навеки опаленные вой-
ной» (экземпляр которой находит-
ся в центральном музее великой 
отечественной войны в москве).  
к 55-летию победы представили 
на выставке во дворце культуры 
имени свердлова стенгазету «через 
года, через века помните!», издан-
ную по воспоминаниям ветеранов  
войны.

– наша самая настоящая гор-
дость – это стенгазета «ветераны 
пнИТИ», – признается валентина 
Федоровна. – у нас своя редкол-
легия, а одному из наших самых 
активных редакторов –руфине ва-
сильевне минкиной – уже 88 лет!

– еще раз хочу вспомнить наш 
прошлогодний творческий вечер, 
посвященный 70-летней годовщи-
не победы, – говорит валентина 
зиновьева. – на нем побывало око-

ло 100 ветеранов института, был 
праздничный стол, замечательный 
концерт коллектива «россияне», 
который исполнял песни военной  
тематики.

всего в ветеранской орга-
низации пнИТИ состоит около  
190 человек, есть и работающие 
пенсионеры. 23 человека потеряли 
отцов на фронте.

– Хочу поблагодарить чле-
нов нашего совета, которые уже 
много лет верой и правдой по-
могают мне, – говорит валенти-
на Федоровна. – Это алевтина 
Ивановна Курзанова, Валентина 
аркадьевна Мингалева, Тамара 
Федоровна лядова , людмила 
Борисовна Юзманова, людмила 
Николаевна Федотова. все эти 
люди имеют большое моральное 
наследство в виде детей, внуков, 
правнуков. у меня тоже двое пре-
красных сыновей, шесть внуков и 
пять правнуков! Это придает нам 
дополнительные силы и эмоции, 
дает правильный настрой по жиз-
ни, с которым любое дело кажется  
по плечу!

*  *  *
кстати, сама валентина Федо-

ровна еще возглавляет краевую об-
щественную организацию «память 
сердца» (она существует на базе со-
вета ветеранов пнИТИ с 2005 года). 
через эту организацию валентина 
зиновьева старается решить про-
блемы семей погибших защитников 
отечества на федеральном уровне. 
в свое время обращалась с этим 
вопросом в «брежневскую комис-
сию», после чего вдовам предо-
ставили право выбора пенсии за 
себя или за мужа вне зависимо-
сти от давности времени смерти 
супруга, наличия детей и стажа  
работы.

еще дважды она встречалась с 
председателем комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и де-
лам ветеранов андреем Исаевым.

вопросы о единой правовой си-
стеме, законодательной базе семей 
погибших защитников отечества, их 
праве на пенсионные льготы и жи-
лищные субсидии все еще остаются 
открытыми.

– после принятия закона о ста-
тусе «дети защитников отечества» 
соответствующие удостоверения на 
социальную поддержку получили 
10 700 жителей пермского края, –  
отметила в. зиновьева. – мы не 
устанем защищать наши интересы, 
пропагандировать нравственные 
ценности людей того поколения, 
которое было опалено войной. 
при разработке концепции по па-
триотическому воспитанию моло-
дежи в пермском крае на 2013– 
2017 годы валентина зиновьева 
вышла с предложениями в зако-
нодательное собрание. ее работа 
отмечена многочисленными благо-
дарностями, грамотами и диплома-
ми разного уровня.

Виктор ЖИлИНСКИЙ

Фото предоставлено 
профкомом ОаО «пНИТИ»

как сообщили в министерстве социального развития региона, с 1 января 
2016 года меры социальной поддержки предоставляются не всем ветеранам 
труда пермского края. на них могут рассчитывать только те граждане, чей 
ежемесячный доход не превышает двукратной величины прожиточного 
минимума, установленного в пермском крае для пенсионеров. в IV кварта-
ле 2015 г. двукратная величина прожиточного минимума для пенсионеров 
составляла 15 708 рублей. (прожиточный минимум устанавливается законом 
пермского края ежеквартально).

для возобновления ежегодной денежной выплаты всем ветеранам труда 
пермского края необходимо обратиться в территориальное управление ми-
нистерства социального развития или консультационный пункт и написать 
заявление-декларацию о доходах, с приложением следующих документов: 
копий паспорта, удостоверения ветерана труда; трудовой книжки, выписки 
из лицевого счета застрахованного лица (для неработающих граждан); 
Инн; страхового свидетельства государственного пенсионного страхования 
(снИлс); для граждан, осуществляющих трудовую деятельность, – справки 
о заработной плате по месту основной работы и работы по совместитель-
ству за 12 месяцев, предшествующие месяцу обращения; для граждан, 
выполняющих работы по гражданско-правовым договорам, – докумен-
ты, подтверждающие получение вознаграждения; для индивидуальных 
предпринимателей – документы, предусмотренные налоговым законода-
тельством российской Федерации, в зависимости от избранной системы  
налогообложения.

при получении пенсии в негосударственных пенсионных фондах гра-
жданам необходимо представить справку о размере пенсии. 

при получении пенсии из пенсионного Фонда российской Федерации 
справку предоставлять не надо. 

консультант отдела социальной помощи и поддержки министерства 
социального развития пермского края анастасия Сторожева сообщила, 
что в случае изменения уровня дохода ветерана труда право на получение 
социальной поддержки за ним сохраняется. подтвердить данное право 
можно в любое время, обратившись в территориальное управление. 

Также законом «о внесении изменений в закон пермского края  
«о ветеранах труда пермского края» предусмотрена ежегодная индексация 
денежной выплаты ветеранам труда пермского края. в настоящее время 
выплата составляет 5 тысяч рублей. 

людмила ШлЫКОВа

Любое дело по плечу
В марте совет ветеранов ОАО «ПНИТИ» отметил свой 20-лет-
ний юбилей. На торжественный вечер собрались все ветераны 
института, а также представители городской администрации, 
генеральный директор Юрий ТРАПЕЗНИКОВ, заместитель дирек-
тора Владислав ЛИБАНОВ, председатель профкома Галина ГЕЙН, 
председатель совета молодежи Екатерина КОБЗЕВА.

Критерий – 
уровень дохода
Работаю на промышленном предприятии. Мой трудовой стаж 
38 лет. Сохранились ли в 2016 году выплаты ветеранам труда 
Пермского края? 

г. Соликамск

Из них по одному человеку отметят в этом году 101-, 103-, 104- и 105-ю 
годовщину, трое дожили до 102 лет, трое отпразднуют 100-летний юбилей. 

в канун дня победы поздравления будет принимать участник великой 
отечественной войны Шарифулла ахматгалиевич Бакунов. 6 мая со сто-
летием его поздравят представители пенсионного фонда, соцзащиты, совета 
ветеранов, загса и сельского поселения.

всего в прикамье на сегодняшний день проживает свыше 114 долгожи-
телей, из них 95 женщин и 19 мужчин. 42 человека в этом году отпразднуют 
вековой юбилей. остальные оставили этот рубеж позади: 101 год отметят 24 
жителя края, 102 – 29 человек, 103 – девять. Трое наших земляков дожили 
до 104, пятеро отметят очередной юбилей – 105 лет. 

самый старейший житель края будет принимать поздравления в вереща-
гинском районе – Дмитрию Захаровичу Сказецких в этом году исполняется 
106 лет!

пресс-служба Отделения пФр 
по пермскому краю

Радоваться жизни 
целый век
Более 1300 инвалидов и участников Великой Отечественной 
войны проживает в Прикамье. Десяти из них исполнилось  
100 и более лет.
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Телефон для SMS-сообщений: 8-992-204-89-28

«НаШИМ МаМаМ – С лЮБО-
ВьЮ!».Так озаглавили органи-
заторы отчетный концерт образ-
цового эстрадно-спортивного ан-
самбля «Танц-класс». коллектив 
работает в составе дворца детского 
(юношеского) творчества перми 
и хорошо знаком читателям: кто-
то видел его на торжест-
венном приеме в честь  
8 марта, который устраи-
вал крайсовпроф, кто-то –  
на других мероприятиях, 
а у кого-то много лет там 
успешно занимаются дети. 

режиссером-постанов-
щиком и ведущей отчетного 
концерта, прошедшего во 
дворце молодежи, высту-
пила тоже хорошо извест-
ная профактиву Светлана 
Щербакова, которая не 
один год вела торжествен-
ные мероприятия проф-
союзов. 

двадцать номеров за 
час сорок – концерт про-
шел на одном дыхании. при 
этом еще успели поздравить 
выпускников ансамбля, поблагода-
рить родителей, а родители, в свою  
очередь, – сказать горячее спасибо 
руководителям коллектива.

«Танц-класс» показал три пре-
мьерных номера в постановке хо-
реографа алексея расторгуева, и 

посредственных неумех 
настоящих звезд вокаль-
ного и инструментального 
искусства. 

а звезды, и правда, 
были. выпускник образ-
цового детского коллекти-
ва – вокального ансамб- 
ля «камертон» Семен 
Милагин просто покорил 
зал исполнением романса 
«на качелях»! 

в двух отделениях де-
вять коллективов испол-
нили 43 номера! «рифей» 
объединяет много талан-
тливых людей, и всем 
хотелось показать, чего 
достигли ребята вместе 

с педагогами. директор «рифея» 
Галина Титлянова то выходила на 
сцену, открывая концерт и пред-
ставляя высоких гостей, то сидела 
среди зрителей в зале гостепри-
имного дома народного творче-
ства «Губерния». И если родите-
ли юных артистов с замиранием 
сердца следили за выступлениями 
в основном своих чад, то дирек-
тор с таким же трепетом смотрела  
за всеми. 

«знаем, что мы любимы» – го-
ворится в гимне «рифея». педагоги 
детско-юношеского центра любо-
вью взращивают таланты. честь и 
хвала им за это. 

Надежда НаГОрСКая 

«Мы – одна семья» – пожалуй, так 
можно назвать юбилейный концерт 
вокального ансамбля «Русский стиль», 
посвященный его 15-летию. 
несмотря на будний день, во дворце культу-

ры имени а. с. пушкина города перми собралось 
много ценителей народной песни. было все – 
цветы, улыбки, приветствия гостей, официальных 
лиц, подарки. многочисленные поздравления –  
это благодарность коллективу за ту любовь к 
русской песне, которую он несет своим поклон-
никам, а руководителю, Валентине Кобяковой, –  
за самоотдачу и неиссякаемую энергию, привер-
женность народным традициям. 

сегодня без «русского стиля» не обходится 
ни один городской, краевой смотр-конкурс на-
родного творчества, фестиваль национальных 
культур, о чем свидетельствуют десятки дипло-
мов, почетных грамот, благодарностей. ансамбль 
стал лауреатом недавнего IV городского фести-
валя-конкурса хоров. а гастроли, концерты, бла-
готворительные выступления... «русский стиль» 
непременно участвует во многих городских 
праздниках, фестивалях «романсиада», «Жи-
вая пермь», «Играй, гармонь!». можно сказать, 
постоянными сценическими площадками этого 
певческого коллектива стали детский центр 
досуга и творчества «родина», профилакторий 
кабельного завода, пермский институт мвд рФ, 
геронтологический центр, где артисты обрели 
немало благодарных слушателей. 

– как-то моя мама, Мария Даниловна Ката-
ева, которая много лет занималась в народном 
хоре дворца культуры им. а. п. чехова, была 
солисткой, обратилась ко мне с предложением 
– возглавить вокальный коллектив, у которого 
долгое время не было руководителя, – вспоми-
нает валентина владимировна. – в то время я 
работала в детской школе искусств № 7 препо-
давателем музыки по классу скрипки. Хоровиком 
себя не считала, поначалу отказывалась. но 
интерес к новому делу все же был, и я решила 
попробовать. дали объявление о наборе, и люди 

пошли. первыми были Татьяна пирогова, Ольга 
Шубина, которые сегодня являются солистка-
ми. Так создавался коллектив: в основном это 
были женщины среднего и старшего возраста. 
ансамбль, родившийся в 2001 году, решили 
назвать «русский стиль», подчеркнув тем самым 
приверженность нашей национальной культуре. 
десять лет назад к нам пришла концертмейстер, 
баянистка елена Каменских, с которой мы хо-
рошо сработались.

постепенно складывался репертуар. в ос-
нове его, конечно же, русские народные песни, 
но поют участники ансамбля и произведения 
отечественных композиторов, близкие им по 
духу, темпераменту, украшающие концертные 
программы, – лирические, задушевные, с тан-
цевальными элементами. 

2007 год открыл новую страницу в истории 
«русского стиля». Из-за того, что во дворце куль-
туры им. а. п. чехова закрылись все бесплатные 
кружки, по приглашению Галины виноградовой, 

заместителя директора по творческой работе 
дворца культуры им. а. с. пушкина, ансамбль 
перешел на эту площадку. здесь коллектив по-
лучил новый импульс для творчества. 

сегодня «русский стиль» поет романсы, пес-
ни военных лет, коми-пермяцкие, украинские, 
песни из репертуара екатерины Шавриной, 
Валентины Толкуновой, Надежды Кадыше-
вой и других. И где бы ни выступали участники 
ансамбля, зрители всегда встречают их горячими 
аплодисментами. 

аудитория разная, потому и репертуар сфор-
мировался универсальный. каждые полгода 
он обновляется (сегодня в нем более 20 пе-
сен). а это не всегда просто. ведь большинство 
участников ансамбля не знают музыкальной 
грамоты: руководитель раскладывает песни на 
голоса, записывает их нотами, а потом с каждым 
учит партию, напевая ее. конечно, это труд, и 
немалый. к каждому нужен свой, особый под-
ход. ведь известно, что люди творческие очень 

эмоциональны, и в то же время это сильные  
личности. 

– самое главное – ансамбль у нас сохра-
нился, даже с переходом в дк им. пушкина, 
– говорит валентина кобякова. – И сейчас это 
сложившийся певческий коллектив (12 человек), 
любовь к пению привела к нам новых участ-
ников. все наши артисты очень музыкальны, 
многие и сами песни сочиняют. ольга Шубина 
словно создана для сцены, ведет наши концерты, 
причем всегда с выдумкой, юмором, умеет дер-
жать зал. юбилейное торжество не обошлось 
без нее в качестве ведущей. елена Куприянова 
– тоже солистка, пишет песни, играет на гитаре. 
а Наталья Жеребко успевает еще участвовать и 
в других певческих коллективах. в общем, с ан-
самблем, считаю, мне повезло. здесь я отдыхаю 
душой, всегда открываю что-то новое. мы все 
как одна семья, не можем долго друг без друга. 
записали три диска, благодаря звукооператору 
дворца артему Чупину, хотя предпочитаем 
петь живьем.

прикосновение к народным истокам, корням 
нашим для энтузиастов песенного творчества, 
артистов ансамбля «русский стиль» – это как 
живительный источник, который питает нас.  
льется звонкая фольклорная песня, звучат за-
дорные частушки, захватывают сердце задушев-
ные мотивы. поет русская душа…

Авторитетное мнение
Галина ВИНОГраДОВа, заместитель ди-

ректора по творческой работе, председатель 
первичной профсоюзной организации Дворца 
культуры им. А. С. Пушкина:

– ансамбль «русский стиль» – крепкий, ра-
ботоспособный коллектив, с интересным репер-
туаром. ансамбль концертирующий, мобильный, 
его хорошо знают в районе, городе. выполняет 
муниципальные задания, дает много благотво-
рительных концертов. для участников ансамбля 
были сшиты три комплекта сценических костю-
мов. артистов объединяют совместные поездки 
на конкурсы, фестивали. все это превращает 
коллектив в одну большую семью. от всей души 
поздравляю «русский стиль» с днем рождения. 
Желаю большого вдохновения, новых творче-
ских достижений!

Галина аНДрееВа 
Фото предоставлено  

Дворцом культуры им. А. С. Пушкина

Открывая новые таланты
В Перми – российский балетный конкурс «Арабеск». А в это же 
самое время в очагах культуры Прикамья шли отчетные концерты 
детских творческих коллективов. 

все три были встречены искрен-
ней, доброжелательной публикой  
на «ура». 

«Танц-класс» – это в полном 
смысле слова семейный проект 
кадыковых. руководители ансамб-
ля – почетный работник общего 
образования рФ, отличник физи-

вероятно, ансамбль обя-
зан своей спортивной 
ипостасью.

в скромной програм-
мке перечислены успехи 
коллектива за 2015\2016 
учебный год: четыре ди-
плома финалиста пер-
вой национальной пре-
мии в области культуры 
и искусства «будущее 
россии»,  призы все-
российского фестиваля 

Поет русская душа

ческой культуры и спорта россии, 
мастер спорта ссср Галина Кадыко-
ва, автор лучшей образовательной 
программы дворца для дошколь-
ников Галина Кадыкова-младшая.  
И, конечно, на концерте отдали долг 
памяти Борису Кадыкову, кому, 

«Dance семестр»… а на концерте 
– никого из вип-персон, полити-
ческих тяжеловесов. Хотя их при-
сутствие было бы логичным. Ибо 
«Танц-класс» делает честь нашему 
городу самим фактом своего твор- 
чества. 

вот на первом 
фестивале музы-
кального творчества 
коллективов детско-
юношеского цент-
ра «рифей» города 
перми «НапОлНИМ 
МУЗЫКОЙ СерДца!» 
были и депутат за-
конодательного со-
брания пермского 
края, и заместитель 
главы Индустриаль-

ного района, и другие обществен-
ные деятели. И это правильно. 
ведь должны ответственные люди, 
принимающие важные решения, 
знать, как расходуются народные 
деньги, каких трудов стоит педа-
гогам вырастить из крошечных не-

«Рифей», образцовый детский коллектив «Импровиз»

Фото автора

«Танц-класс», «Веселый улей»

Фото из открытых интернет-источников
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ул. Мира, 76, тел.: (342)2472032, 89526572032 

Экскурсионные туры по перми и пермскому краю 
для организаций и школьников

   ТуРы дЛя СбОРНых ГРуПП: 

• Верхотурье – Меркушино – Актай – 14–15 мая • Каменный город – 29 мая

• Пантоцентр «Оленья застава» – 25 июня  • Загадочный Аркаим – 10–13  июня

• Карелия+Соловки – 24.07–2.08  • Оз. Байкал – с 25 июня 4 заезда

• Москва + Сергиев Посад – 19.06–25.06   • Алтай – 7.08–16.08  

• Соль-Илецк, заезды каждую пятницу • Краснодарский край: Анапа. Тамань  

• Крымская кругосветка. Отдых на берегу Черного моря

сайт: exkurs-tur.ru, 
е-mail: exkurs733@yandex.ru

аТМОСФера раДОСТИ
здесь это событие и впрямь уни-

кально. как морская губка, оно впи-
тало в себя обычаи православия и 
римско-католической церкви, древние 
языческие обряды и венецианские 
традиции. в течение целой недели 
керкиру, так остров и его столицу 
именуют сами жители корфу, украша-
ют красные ткани на окнах, 
балконах домов. на улицах 
денно и нощно играют де-
сятки оркестров. повсюду 
царит атмосфера радости, 
счастья и благочестия. 

весенний остров бук-
вально утопает в цветах. 
правда, время от времени 
их чудесное благоухание 
перебивают необычные 
запахи. в дни пасхальной 
недели керкирийцы го-
товят и поедают великое 
множество блюд. правда, 
самые-самые – из бараш-
ков, козочек или ягнят. раз-
делываются они прилюдно. 
мясо тут же отправляется на вертел, 
а потрошки оставляют для вкусной 
пасхальной похлебки с большим ко-
личеством овощей и весенней зелени. 

КаЖДЫЙ ДеНь НаОСОБИцУ
самое поразительное то, что каж-

дый день пасхальной недели, которую 
здесь называют «единой», справля-
ется наособицу. в то же время при 
этом неукоснительно соблюдается 
ритуал, которому уже почти четыре-
ста лет. праздник стартует в вербное 
воскресенье. с девяти утра все на но-
гах. обильный завтрак. И на автобусе 
отправляемся в самый центр города. 

начнем с того, что в вербное 
воскресенье с 11 часов по городу 
проносят нетленные мощи великого 
угодника божия святителя спиридо-
на Тримифунтского. Жители почи-
тают его своим защитником. в да-
леком 1630 году он избавил народ, 
населяющий керкиру, от эпидемии 
чумы. в память об этом на острове 
ежегодно проводится процессия. 
под музыку оркестров шествуют 
островитяне и тысячи православных  
паломников. 

не утомляя читателей описанием 
каждого пасхального дня, скажу, что 
в понедельник великой седмицы весь 

город благоухает уже не только арома-
том цветов. запахи пасхальной выпеч-
ки несутся из каждого дома, квартиры. 
в отелях, тавернах и даже просто на 
улице люди угощают друг друга крас-
ными яйцами и сладостями, напоми-
нающими нугу. вторник посвящается 
событиям, связанным с именем марии 
магдалины. в страстную среду народ 

сосудов, мы вслед за толпой неожи-
данно выходим к фонтану на торговой 
площади старого города. вместе с 
другими бросаем в него несколько 
монет. конечно, российских… 

БлаГОДаТНЫЙ ОГОНь
И все-таки главные события нас 

еще ожидали. ранним утром на пасху 
от церквей, где есть икона воскресе-
ния Господня, шествует торжествен-
ная процессия – крестный ход. веру-
ющие проносят икону по центральным 
улицам города и славят имя Господне. 

с полудня до вечера не-
прерывной чередой идут 
пасхальные мероприятия, 
которые перемежаются 
обильными застольями. 

близится полночь. Ты-
сячи островитян и гостей со 
всего света вновь заполня-
ют улицы. в соответствии с 
древними традициями они 
готовятся торжественно от-
метить воскресение спаси-
теля, Иисуса Христа. даже 
музыка не может заглушить 
разноязычную речь пра-
вославных паломников из 
Греции, россии, белорус-
сии, украины, сербии, бол-

гарии, армении, Грузии… 
ровно в полночь бьют часы на го-

родской ратуше. митрополит острова 
выносит из главного храма города 
благодатный огонь. он тут же переда-
ется всем его ожидающим на площади 
спианата. все вокруг озаряется ярким 
сиянием. на десятках языков слы-
шатся ликующие возгласы «Христос 
воскресе! воистину воскресе!»… 

выстояв праздничную пасхальную 
литургию, возвращаемся в отель че-
рез весь город, который освещается 
всполохами красочных фейерверков. 
на каждом перекрестке встречаем 
новый оркестр. сколько их на острове 
со стотысячным населением? Только 
филармонических четыре, а народных 
– никто не считал. но у каждого своя 
форма. нарядная, яркая… 

в храмах продолжаются пас-
хальные службы. особенно красивы 
пасхальные! пение церковных хоров 
разносится по всему городу. оно еще 
и еще раз помогает почувствовать 
благодатную атмосферу великого 
праздника православных христиан – 
святой пасхи. 

Виктор пУТИлОВ 
пермь–керкира–пермь 

Фото из семейного 
архива автора

Пасха на Керкире 
Корфу, куда в апреле позапрошлого года занес ветер странствий, – самый 
северный из островов Ионического моря. Нас, россиян, как и других 
представителей православного мира, сюда привлекает празднование 
святой Пасхи… 

Профсоюзную путевку 
можно заказать в Перми 
В прошлом номере «профкурьера» в традиционной рубрике 

«ликбез» мы рассказали о том, как получить профсоюзную путевку 
с 20-процентной скидкой в лучших санаториях России.

надо пояснить, что специальная программа от уполномоченной 
компании зао «санаторно-курортное объединение Фнпр «профкурорт» 
действует в каждом регионе страны.

в пермском крае региональным оператором компании «профкурорт» 
является турагентство «пермкурорт», находящееся по адресу: 614039, 
город Пермь, ул. Сибирская, д. 71. Телефон 8(342) 244-44-40.

Ваш «пК»

nnn уТочняем nnn
паМяТНИКИ 

(мрамор, гранит) 
в г. перми и пермском крае.  

при предъявлении 
профсоюзного билета –  

скидка 10 %.  
участникам вов,  
ветеранам мо,  

мвд рФ – безвозмездно. 

Телефон

 8 (342) 271-71-26,   
e-mail:  59zakaz@mail.ru

спозаранку отправляется в храмы по-
участвовать в особой службе, когда 
вспоминают о том, как некая жена воз-
лила драгоценное миро на голову спа-
сителя. в чистый четверг завершаются 
последние приготовления к празд-
нованию уже самой пасхи. в пятни-
цу страстной недели во всех храмах 
острова идут богослужения. они по-
священы воспоминаниям о крестной 
смерти Иисуса Христа на Голгофе. 

великая суббота вновь начинает-
ся с выноса святых мощей святителя 
спиридона. скорбная церемония со-
вершается у его храма. звучит му-
зыка траурных шедевров бетховена, 
верди, Шопена. Женщины, девочки 
охапками цветов украшают паланкин 
святого угодника божия. но, види-
мо, керкирийцы долго печалиться не 
умеют. уже через два часа в городе 
начинается тарарам. с подоконников 
окон и с балконов горожане начинают 
метать на головы прохожих горшки, 
кувшины, вазы и другую посуду из 
глины и керамики. 

Их загодя наполняют водой. что-
бы в момент разрыва было больше 
шума и радости. люди предпочитают 
держаться в стороне от пролетающих 
пасхальных снарядов. И, стараясь 
не наступить на осколки глиняных 


